

**Tomás Sansón Corbo** (Facultad de Humanidades, Universidad de la República, Uruguay)

### **Corporaciones académicas y construcción del Estado-nación en los países de la Cuenca del Plata**

Las corporaciones académicas dedicadas al estudio del pretérito tuvieron, durante el siglo XIX, un desarrollo importante en los países de la Cuenca del Plata. Instituciones como el Instituto Histórico y Geográfico de Brasil, el Instituto Histórico y Geográfico Nacional (Montevideo), el Instituto Histórico y Geográfico del Río de la Plata (Buenos Aires) y el Instituto Paraguayo, aglutinaron a un conjunto de letrados dedicados, entre otros menesteres, al cultivo de la investigación histórica. Crearon condiciones favorables para que sus más socios más prominentes —Francisco Adolfo de Varnhagen, Andrés Bello, Bartolomé Mitre, Vicente Fidel López, entre otros— pudieran elaborar las primeras narrativas de cuño patriótico (legitimadoras de los Estados-nación emergentes de la ruptura del pacto colonial y del rol de las clases dirigentes que pretendían gobernarlos). En esta ponencia pretendo esclarecer las modalidades y los recursos arbitrados por las instituciones asociativas para que sus miembros crearan, en una dialéctica de miradas cruzadas, tensiones de carácter dialéctico e influencias recíprocas, los discursos convalidadores de los Estados-nación de Uruguay, Paraguay, Brasil y Argentina. Propongo realizarlo desde una perspectiva poliédrica, revisando las normativas regularizadoras de las mismas, los itinerarios bio-bibliográficos de sus principales miembros y los intercambios epistolares que dinamizaron la producción, circulación y recepción de libros y documentos.